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Prodecon llama a actualizar buzón tributario y evitar multas 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) llamó a actualizar los 

datos de contacto del buzón tributario antes de las fechas establecidas por el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), a fin de evitar multas superiores a 

nueve mil pesos. 

En su portal de Internet, el organismo explicó que el buzón tributario es un canal de 

comunicación para presentar promociones, solicitar devoluciones, compensar 

contribuciones y consultar información fiscal. 

Además, a través de este medio, el SAT puede notificar diversos actos 

administrativos de intereses para las personas físicas y morales. 

Y con las modificaciones fiscales, indicó, los contribuyentes deberán habilitar el 

buzón tributario, registrar y mantener actualizados los medios de contacto (correo 

electrónico y mensajes de texto) a partir de 2020. 

Dicha obligación tiene como fecha límite el 31 de marzo para las empresas y 30 de 

abril para las personas físicas porque, de lo contario, podría tener efectos 

importantes para los contribuyentes. 

Aseguró que las consecuencias conducirán a la imposición de multas, las cuales 

van desde tres mil 80 pesos y hasta nueve mil 250 pesos. 

El uso obligatorio del buzón tributario tendrá el carácter de opcional tratándose de 

asalariados o asimilados a salarios, conforme al artículo cuadragésimo séptimo 

transitorio de la Resolución Miscelánea Fiscal para 2020. 

 

 

 

 

 

 

 

https://corporacioncomunicativaojeda.wordpress.com/2020/01/20/prodecon-llama-a-actualizar-buzon-tributario-y-evitar-multas/
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HACIENDA ACLARARÁ CONFUSIÓN EN RETENCIÓN DE IVA A 

OUTSOURCING: PRODECON 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) será la encargada de 

responder esta semana a la confusión generada entre contribuyentes a raíz de 

la nueva obligación de retener el 6 por ciento del Impuesto al Valor Agregado (IVA) a 

empresas que usen outsourcing, confirmó la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon). 

Rafael Gómez Garfias, encargado de despacho de la Subprocuraduría de Análisis 

Sistémico y Estudios Normativos de Prodecon, explicó que la retención de IVA 

apunta al esquema de subcontratación laboral u outsourcing; sin embargo, la 

definición de la fracción IV del artículo 1-A de la Ley del IVA, donde se plasmó la 

nueva obligación, quedó amplia y se ha prestado a diversas interpretaciones. 

Señaló que desde que surgió la confusión e incertidumbre por parte de los 

contribuyentes, la Prodecon inició reuniones con el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) para plantearle la problemática, ya que en los primeros días de 

enero se presentaron contribuyentes que son proveedores de diferentes servicios y 

que no saben si les aplica la retención del IVA. 

“Acudimos al SAT, estuvimos platicando con ellos, nos plantearon sus posturas que 

de cierta manera compartimos, sin embargo, parte de lo que quieren es poner a 

consideración de la Secretaria de Hacienda el criterio que se va a tomar, ahora 

estamos esperando a que se dé esa confirmación”, subrayó. 

Gómez Garfias dijo que será esta semana cuando Hacienda defina la respuesta y 

la informe al SAT, a fin de que el fisco pueda emitir una regla miscelánea o 

criterio que dé certidumbre a los contribuyentes sobre el tratamiento del outsourcing 

y los servicios generales. 

El funcionario consideró que es necesario que haya pronto una respuesta porque 

“el problema es que muchas operaciones que el contribuyente viene realizando con 

normalidad, con la nueva disposición las haya cambiado. Es importante que esto ya 

se resuelva y tengamos una definición con el criterio que se emita, pues ayudará a 

identificar si se han hecho retenciones de forma correcta, hay tiempo para corregir”. 

Prodecon considera que no es necesario reformar de nuevo la Ley para aclarar la 

confusión, bastará con la emisión de un criterio o regla que establezca de forma 

precisa que la retención del 6 por ciento del IVA sea exclusivamente en los 

supuestos de subcontratación laboral. 

https://pilotzinoticias.com/2020/01/hacienda-aclarara-confusion-en-retencion-de-iva-a-outsourcing-prodecon/
https://pilotzinoticias.com/2020/01/hacienda-aclarara-confusion-en-retencion-de-iva-a-outsourcing-prodecon/


 

 

18 
 

 

PRODECON LLAMA A ACTUALIZAR BUZÓN TRIBUTARIO Y EVITAR MULTAS 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) llamó a actualizar los 

datos de contacto del buzón tributario antes de las fechas establecidas por el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), a fin de evitar multas superiores a 

nueve mil pesos. 

En su portal de Internet, el organismo explicó que el buzón tributario es un canal de 

comunicación para presentar promociones, solicitar devoluciones, compensar 

contribuciones y consultar información fiscal. 

Además, a través de este medio, el SAT puede notificar diversos actos 

administrativos de intereses para las personas físicas y morales. 

Y con las modificaciones fiscales, indicó, los contribuyentes deberán habilitar el 

buzón tributario, registrar y mantener actualizados los medios de contacto (correo 

electrónico y mensajes de texto) a partir de 2020. 

Dicha obligación tiene como fecha límite el 31 de marzo para las empresas y 30 de 

abril para las personas físicas porque, de lo contario, podría tener efectos 

importantes para los contribuyentes. 

Aseguró que las consecuencias conducirán a la imposición de multas, las cuales 

van desde tres mil 80 pesos y hasta nueve mil 250 pesos. 

El uso obligatorio del buzón tributario tendrá el carácter de opcional tratándose de 

asalariados o asimilados a salarios, conforme al artículo cuadragésimo séptimo 

transitorio de la Resolución Miscelánea Fiscal para 2020. 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronicaenlinea.com/2020/01/20/prodecon-llama-a-actualizar-buzon-tributario-y-evitar-multas/
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Exhorta Prodecon a actualizar buzón tributario 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) llamó a actualizar los 

datos de contacto del buzón tributario antes de las fechas establecidas por el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), con el fin de evitar multas superiores a 

9 mil pesos. 

En su portal de Internet, el organismo explicó que la herramienta es un canal de 

comunicación para presentar promociones, solicitar devoluciones, compensar 

contribuciones y consultar información fiscal. 

Además, a través de ese medio el SAT puede notificar diversos actos 

administrativos de intereses para las personas físicas y morales. 

Con las modificaciones fiscales, indicó, los contribuyentes deberán habilitar el buzón 

tributario, registrar y mantener actualizados los medios de contacto (correo 

electrónico y mensajes de texto) a partir de 2020. 

Dicha obligación tiene como fecha límite el 31 de marzo para las empresas y 30 de 

abril para las personas físicas porque, de lo contario, podría tener efectos 

importantes para los contribuyentes. 

Aseguró que las consecuencias conducirán a la imposición de sanciones, las cuales 

van desde 3 mil 80 hasta los 9 mil 250 pesos. 

El uso obligatorio del buzón tributario tendrá el carácter de opcional tratándose de 

asalariados o asimilados a sueldos, conforme al artículo 47 transitorio de la 

resolución Miscelánea Fiscal 2020. 

La obligación tiene como fecha límite el 31 de marzo para empresas y 30 de abril 

para personas físicas 

 

 

 

 

 

https://www.elindependientedehidalgo.com.mx/exhorta-prodecon-a-actualizar-buzon-tributario/
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Hacienda aclarará retención de IVA a outsourcing esta semana 

En opinión de especialistas, la modificación a la Ley del IVA es de redacción 

ambigua, lo que da pie a una interpretación que da al SAT facultades más amplias 

que las originalmente previstas 

Uno de los principales retos del gobierno mexicano será el cumplimiento de sus 

metas fiscales tras el descalabro de la recaudación en 2019 debido a la falta de 

crecimiento económico. En consecuencia, con la Miscelánea Fiscal del Paquete 

Económico 2020 le dieron nuevos colmillos al Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), con los cuales podrá fiscalizar mejor. 

Una de las nuevas herramientas a disposición del fisco es una modificación del 

artículo 1-A de la Ley del IVA para combatir el outsourcing o subcontratación 

ilegal. La reforma ha causado bastante confusión entre los contribuyentes, pues en 

opinión de especialistas su redacción da pie a una interpretación que da al SAT 

facultades más amplias que las originalmente previstas. 

Rafael Gómez Garfias, encargado de despacho de la subprocuraduría de análisis 

sistémico y estudios normativos de la Procuraduría de Defensa del Contribuyente 

(Prodecon), dijo al diario El Financiero que la Prodecon ha tenido reuniones con el 

SAT para plantearles el problema. 

“Acudimos al SAT, estuvimos platicando con ellos, nos plantearon sus posturas que 

de cierta manera compartimos, sin embargo, parte de lo que quieren es poner a 

consideración de la Secretaria de Hacienda el criterio que se va a tomar, ahora 

estamos esperando a que se dé esa confirmación”, dijo. 

El funcionario de la Prodecon dijo que esta semana la Secretaría de Hacienda 

definirá una respuesta y se la hará conocer al SAT, con lo que el órgano recaudador 

finalmente emitirá una regla miscelánea o criterio que ponga fin a la polémica. 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/hacienda-aclarara-retencion-de-iva-a-outsourcing-esta-semana/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/12/cae-otra-vez-la-recaudacion-de-impuestos-por-falta-de-crecimiento-de-la-economia/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/12/cae-otra-vez-la-recaudacion-de-impuestos-por-falta-de-crecimiento-de-la-economia/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/la-redaccion-de-retenciones-de-iva-a-outsourcing-es-ambigua/
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La Prodecon explica los cambios fiscales más importantes de 2020 

Este año se modificaron algunas disposiciones fiscales que podrían tener efectos 

importantes para los contribuyentes. Cambios en el uso del buzón tributario, la 

implementación de la facturación instantánea y la retención del impuesto al valor 

agregado (IVA), por ejemplo. 

Para aclarar un poco las cosas, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) publicó en su página oficial cómo funcionarán estas modificaciones. 

Retención del IVA por recibir servicios a través de los cuales se ponga personal a 

su disposición 

Las personas morales o físicas con actividad empresarial que reciban servicios 
mediante los cuales se ponga personal a su disposición deberán retener el 6% del 
valor de la contraprestación efectivamente pagada por concepto del IVA. En el caso 
de las empresas establecidas en la zona de la frontera norte, la retención será de 
3%. 
 
Es importante resaltar que esta retención resulta aplicable a cualquier operación 
comercial de la cual derive que se ponga personal a disposición de las empresas. 
 
En este sentido, la Prodecon ofrece un ejemplo para entender mejor este cambio: 
Si eres una persona física con actividades empresariales que recibe los servicios 
de seguridad privada de una sociedad mercantil y dicha empresa pone a tu 
disposición personal para resguardar tus instalaciones, a partir de 2020 tendrás que 
efectuarle la retención del 6% por concepto de IVA. 
Facturación instantánea 

A partir del 1 de mayo entrará en vigor la facturación instantánea. Mediante un 

proceso que deberá determinar cada banco, el chip de las tarjetas tendrá la 

información fiscal necesaria para emitir la factura, como el registro federal de 

contribuyente (RFC) del consumidor. Así, la terminal punto de venta imprimirá un 

código QR que contendrá la información de la factura, por ejemplo: 

• URL de acceso al servicio donde muestra los datos del comprobante. 

• Folio fiscal del comprobante. 

• RFC del emisor. 

• RFC del receptor. 

• Total del comprobante. 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/el-fiscoanalista-prodecon-explica-los-cambios-fiscales-mas-importantes-de-2020/
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=caaa2e51c0&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=e53f26a563&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=e53f26a563&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=3e12ca3ba4&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=3e12ca3ba4&e=766208e85d
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Los últimos ocho caracteres del sello digital del emisor del comprobante. 

Este proceso será opcional, así que cada negocio y consumidor podrá decidir si lo 

implementa o no. Puedes leer más sobre los mitos de la factura instantánea aquí. 

Buzón tributario 

Las personas morales deben habilitar y actualizar los datos de contacto de su buzón 

tributario para el 31 de marzo. Para las personas físicas, la última fecha es el 30 de 

abril. Los que tributen bajo el régimen de asalariados o asimilados a salarios no 

están obligados a habilitar el buzón. 

Las consecuencias de no hacer esto son multas que pueden ir de tres mil a nueve 

mil pesos por infracción. Además, las notificaciones fiscales se harían por medio de 

estrados. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=ede2b8a8c6&e=766208e85d
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NOTAS FISCALES  

 

 
3 administradores del SAT presentan su renuncia a Raquel Buenrostro 

A cinco días de que Raquel Buenrostro rindió protesta como la nueva jefa del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), tres administradores generales 

encargados de la recaudación y del contacto con los contribuyentes le presentaron 

su renuncia a la ex oficial mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP). 

Fuentes del SAT confirmaron esta noche a El Financiero las renuncias de los tres 

servidores. 

Los tres funcionarios que renunciaron son Katya Arroyo Arriola, Administradora 

General de Servicios al Contribuyente; Héctor Vázquez Luna, Administrador 

General de Recaudación, y María de los Ángeles Jasso Cisneros, Administradora 

General Jurídica. 

 

Detectan incrementos “alarmantes” en productos de canasta básica 

Del 15 de diciembre al 15 de enero, el precio de productos de primera necesidad de 

la canasta básica incrementaron su valor de forma “alarmante”, siendo el jitomate el 

que presentó un alza de 100 por ciento en la Ciudad de México, dio a conocer 

la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC). 

A través de un reporte, informó que en el periodo referido en algunas entidades el 

valor de algunos productos se duplicaron, como en la Ciudad de México, donde el 

jitomate aumentó 100 por ciento su valor; el limón, en 108.33 por ciento; y 

la naranja en 25 por ciento. En Nuevo León, el tomate tuvo un alza de 72 por ciento. 

“De los 84 bienes y servicios que conforman la canasta básica, sólo 33 

productos son de primera necesidad, es decir alimentos, bebidas, frutas, verduras, 

pecuarios, tabaco; y 26 elevaron sus precios en 2019, en un porcentaje mayor al de 

la inflación”, advirtió la Asociación. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/3-administradores-generales-del-sat-presentan-su-renuncia-a-raquel-buenrostro
https://www.razon.com.mx/negocios/detectan-incrementos-alarmantes-en-productos-de-canasta-basica/
https://www.anpec.com.mx/1a-encuesta-anpec-2016/
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Advierten sobre riesgos de cancelación de sellos digitales en el SAT 

Especialistas en contabilidad advirtieron que la cancelación del certificado de sellos 

digitales y la falta de claridad en las disposiciones fiscales dificultarán la operación 

de las empresas mexicanas. 

Roberto Colín Mosqueda, integrante de la Comisión Fiscal del Colegio de 

Contadores Públicos de México (CCPM), manifestó su preocupación por que el 

periodo de 10 días es “insuficiente” para presentar las pruebas o desvirtuar los 

hechos ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

“La nueva disposición fiscal detiene totalmente la operación (de las personas 

morales o físicas) porque al no poder facturar, evidentemente, no puede cobrar y 

mucho menos pagar nómina o a proveedores”, manifestó en entrevista con Notimex. 

 

 

 

SAT lanza herramienta para denunciar emisión de facturas falsas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) lanzó una nueva herramienta, vía 

internet, para que los contribuyentes denuncien a empresas y causantes que emitan 

facturas falsas. 

Desde el inicio del sexenio, la autoridad fiscal, hoy en día a cargo de Raquel 

Buenrostro, se comprometió a combatir la evasión fiscal, con énfasis en disminuir la 

emisión de comprobantes fiscales apócrifos, algo que deja grandes pérdidas 

recaudatorias. 

A través de la página de Registro de Denuncias del fisco, los contribuyentes podrán 

señalar a quienes incurran en este delito, respondiendo un cuestionario y mostrando 

la documentación relacionada que compruebe que dichas personas están 

amparando operaciones inexistentes. 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/01/20/advierten-sobre-riesgos-de-cancelacion-de-sellos-digitales-en-el-sat/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-lanza-herramienta-para-denunciar-emision-de-facturas-falsas-20200120-0119.html
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SAT ‘le echa doble ojo’ en las importaciones que buscan evadir impuestos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), al mando de la nueva jefa Raquel 

Buenrostro, “pondrá lupa” en las importaciones que ingresan al país con un estatus 

de temporales cuando en realidad son permanentes, con el objetivo de cobrar 

el Impuesto al Valor Agregado (IVA) que corresponda, evitar la evasión y aumentar 

la recaudación. 

Para Buenrostro, el IVA tiene un peso considerable en la recaudación total a cargo 

del SAT, por lo que su trabajo en la institución se centrará en la optimización de los 

recursos tecnológicos y la supervisión, “si tenemos mejores sistemas de 

automatización y control, será más fácil identificar si hubo una importación temporal 

o permanente”. 

 

 

Impuestos al comercio electrónico perjudicarán a usuarios: MercadoLibre 

La puesta en marcha de impuestos a plataformas digitales impedirá la llegada de 

nuevos participantes, como personas físicas a este tipo de comercio, asegura 

MercadoLibre, sistema líder en ventas por ese medio en México. 

Alehira Orozco, directora de asuntos públicos de MercadoLibre, manifestó que esa 

medida, implementada por la administración federal, afectará directamente a los 

usuarios. 

En términos de nuevos jugadores, gente que se suba a la plataforma, de cierta 

forma creemos que vamos a ver una baja en un principio, porque ese tipo de 

vendedores se deben distinguir, los habituales que se dedican a esto 100 por ciento 

y los que no. Si la ley no diferencia que eres un vendedor habitual va a desincentivar 

la llegada, explicó en entrevista. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sat-pondra-lupa-en-las-importaciones-que-buscan-evadir-impuestos
https://www.jornada.com.mx/2020/01/21/economia/016n1eco
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Declaración anual de personas morales, ¿cuándo se presenta? 

La Ley del Impuesto sobre la Renta (Ley del ISR) indica que las personas morales 

pagarán el impuesto del ejercicio mediante una declaración que tienen que 

presentar dentro de los tres meses siguientes a la fecha en la que termine el ejercicio 

fiscal. [Ley del ISR 9]. 

Así que las personas morales tienen hasta el último día de marzo para presentar su 

declaración anual. En 2020 la fecha límite será el martes 31 de marzo. 

El objetivo de la declaración anual es que las personas morales calculen y paguen 

el ISR del ejercicio fiscal inmediato anterior. Esto de acuerdo a su régimen fiscal. 

 

 

Macron y Trump logran tregua comercial sobre aplicación de impuestos a empresas 

digitales 

El Presidente de Francia, Emmanuel Macron, anunció este lunes que el mandatario 

estadounidense, Donald Trump, y él se han puesto de acuerdo sobre la continuación 

de las discusiones sobre la tasación a los gigantes digitales para impedir así la 

imposición de nuevos aranceles hasta final de año. 

“Vamos a trabajar juntos un buen acuerdo para evitar todo aumento de aranceles”, 

dijo el jefe del Estado galo en Twitter, donde destacó que la conversación telefónica 

mantenida al respecto con Trump este domingo ha sido “excelente”. 

El pasado 7 de enero, Estados Unidos y Francia se habían dado 15 días para 

alcanzar un pacto y permitir que el trabajo sobre el impuesto a los gigantes de 

internet continúe en el seno de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE), recordó este lunes el diario Le Figaro. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/declaracion-anual-de-personas-morales-cuando-se-presenta/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LISR_091219.pdf
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/tablas-isr-2020/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/tablas-isr-2020/
https://www.sinembargo.mx/20-01-2020/3715881
https://www.sinembargo.mx/20-01-2020/3715881
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

CFE informa que ahorró 5 mil mdp en primer año del Gobierno de AMLO 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó este lunes que tuvo ahorros por 

5 mil millones de pesos en adquisiciones y servicios durante el 2019, el primer año 

de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Desde que se echó a andar la nueva estructura, todos los cambios también de las 

disposiciones generales nos han permitido obtener un ahorro para el caso 2019 

únicamente, un poco más de 5 mil millones de pesos”, explicó Miguel López, 

coordinador de administración de la eléctrica nacional, durante una conferencia este 

lunes. 

 

Cancelar encuestas de Inegi puede tener un impacto más costoso: especialista 

La cancelación de encuestas del Inegi el año pasado, derivada del recorte a su 

presupuesto puede tener un impacto más costoso como es el mal diseño de 

políticas públicas, coinciden especialistas. 

Para Mariana Campos, coordinadora del Programa de Gasto Público y Rendición 

de Cuentas de México Evalúa, eliminar estudios impacta a los ciudadanos en la 

garantía de sus derechos. “Algunos de estos instrumentos son estratégicos e, 

incluso, ese ahorro temporal podría repercutir en mayores gastos por políticas 

públicas desinformadas”, opinó. 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cfe-informa-que-ahorro-5-mil-mdp-en-primer-ano-de-gobierno-de-amlo
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cancelar-encuestas-de-inegi-puede-tener-un-impacto-mas-costoso-especialista-4728142.html
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NOTAS PENSIONES 

 

PensionISSSTE reparte 10 mdp a ahorradores 

Cerca de 10.7 millones de pesos se repartieron entre mil 29 cuentahabientes 

de Afore PensionISSSTE, como parte de la tercera edición del sorteo “Ahorra y 

Gana” que tiene el propósito de incentivar el ahorro entre la sociedad, informó Iván 

Pliego Moreno, vocal ejecutivo de la institución. 

El directivo resaltó que el objetivo de dicho evento es premiar y concientizar a las 

personas sobre la importancia del ahorro en su cuenta individual, al igual que 

impulsar prácticas como las aportaciones voluntarias. 

 
Niega la Consar que busque subir la edad de jubilación o bajar semanas cotizadas 

La próxima reforma al sistema de pensiones en México será de gran calado. Por lo 

pronto, no se prevé aumentar la edad de jubilación ni se trata solamente de bajar 

las semanas de cotización, como se ha planteado en algunos sectores, sino incluir 

a los trabajadores informales e independientes, entre otros elementos, afirmó 

Abraham Vela Dib, presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para 

el Retiro (Consar). 

Dijo que a mediados de este año la Consar tendrá listo un borrador que se 

presentará a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y al presidente 

Andrés Manuel López Obrador para luego llevarla a la discusión con los distintos 

sectores en el país. 

 
Amafore, por reducir tiempo de contribución 

La Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore) 

propone que las semanas de cotización para tener acceso a la pensión mínima 

garantizada se reduzcan de mil 250 a 750. 

Bernardo González, presidente de esa asociación, explicó que con el esquema 

actual sólo 30 por ciento de los trabajadores alcanzarán pensión, pues se necesitan 

24 años de cotizar en un sistema formal, lo que está lejos de la realidad del país. 

 

https://www.24-horas.mx/2020/01/21/pensionissste-reparte-10-mdp-a-ahorradores/
https://www.jornada.com.mx/2020/01/21/politica/007n1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/21/politica/007n3pol
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Propondrán reducir las semanas de cotización para tu retiro. 

Actualmente son mil 250 semanas de cotización para optar por un retiro, las cuales 

no permitirán a un 70% de los trabajadores de México lograr una pensión, según la 

Amafore. 

Bernardo González, presidente de la Asociación Mexicana de Afores (Amafore), dijo 

este lunes que propondrá reducir las semanas de cotización para el retiro de las 

actuales mil 250 a 750. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/amafore-propondra-reducir-a-750-las-semanas-de-cotizacion-para-el-retiro
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INDICADORES ECONÓMICOS 
 

 
 
 
 

 

 

 
 
 
 



 

 

31 
 

NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Seis mexicanos, con más riqueza que 50% de la población 

La histórica desigualdad no cede en el país. Seis de las personas más acaudaladas 

concentran mayor riqueza que la mitad de la población, 62.5 millones, quienes viven 

en la pobreza. Esta brecha gira en torno a un sistema económico injusto y patriarcal, 

que recarga el trabajo no remunerado en las mujeres, aseguró Oxfam México. 

Las diferencias de ingresos no son privativas del país. En Tiempo para el cuidado, 

el organismo destaca: La desigualdad económica está fuera de control. El año 

pasado, 2 mil 153 millonarios en el mundo poseían más riqueza que 4 mil 600 

millones de personas. 

 

 

México sale del 'Top 10' de los países más atractivos para los CEO en 2020: PwC 

México ya no es uno de los países más atractivos e importantes para el crecimiento 

de las empresas, de acuerdo con CEOs de diversos países del mundo consultados 

por PwC. 

La consultora publicó este lunes los datos derivados de la encuesta '23rd Annual 

Global CEO Survey', una encuesta realizada a mil 581 CEOs de 83 países. 

Dentro de la encuesta, se le preguntó a los líderes empresariales sobre cuáles son 

los tres países, con excepción de su país sede, que consideran más importantes 

para el crecimiento de sus organizaciones para los próximos 12 meses. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/21/seis-mexicanos-con-mas-riqueza-que-50-de-la-poblacion-858.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-sale-del-top-10-de-los-paises-mas-atractivos-para-los-ceo-en-2020-pwc
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Hay confianza en el peso 

La fortaleza de la moneda mexicana frente al dólar se debe a varios factores, entre 

los que destacan un exceso de oferta de pesos, altas tasas de interés, baja inflación, 

presupuesto balanceado, disciplina fiscal, la firma del T-MEC y un posible acuerdo 

entre Estados Unidos y China, destacó Carlos Kretschmer, director general de 

Quanta Shares. 

“Lo que vemos es que inversionistas internacionales de portafolio y directos tienen 

fijadas sus expectativas en un presupuesto balanceado, un mandatario estricto en 

el presupuesto, no hay un mayor gasto público, finanzas públicas balanceadas y 

llegan con dólares a invertir en pesos”, agregó el director de la empresa que creó 

un exchange traded fund (ETF) del peso-dólar y dólar-peso. 

 

Secretaria de Economía abre participación de México en Foro de Davos 

La secretaria de Economía, Graciela Márquez Colín, abrirá la participación activa 

de México en el primer día de trabajos del Foro Económico Mundial (WEF, por su 

sigla en inglés). 

En su primera visita al foro como representante de México, intervendrá como 

ponente en la sesión sobre el Panorama Económico de América Latina. 

 

El Tren Maya es la “cereza del pastel” en el plan de desarrollo de la 4T: Torruco 

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco, afirmó que uno de sus objetivos 

en el sector es acabar con la desigualdad en algunas zonas turísticas del país y 

subrayó que lo hará apoyado por todos los sectores, incluido el privado; una 

estrategia en la que el Tren Maya será la “cereza del pastel”. 

“Mientras había paraísos turísticos también había infiernos de marginación. Llegó el 

momento de fijarse en la población local y el turismo es una herramienta 

fundamental”, afirmó Torruco en un foro realizado en el IE Business School en la 

Feria Internacional de Turismo de Madrid (Fitur). 

 
 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Hay-confianza-en-el-peso-20200120-0116.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Secretaria-de-Economia-abre-participacion-de-Mexico-en-Foro-de-Davos-20200121-0011.html
https://www.milenio.com/politica/tren-maya-cereza-pastel-plan-desarrollo-4t
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Investigan sabotaje a Pemex; ponen en la mira a la competencia 

El gobierno federal investiga posibles actos de sabotaje a Petróleos Mexicanos 

(Pemex), tanto en la extracción de crudo como en la producción de gas. 

Ayer, el presidente López Obrador denunció robo de equipos como bombas, que, 

aunque no tienen un alto costo —unos seis mil pesos cada una—, resultan 

fundamentales. 

 

 

La producción petrolera se recupera; sube a 1.7 mdbd 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 2019 fue el primer año 

en el que la producción no cayó, después de 14 años de disminuciones. 

En su conferencia matutina, el mandatario federal afirmó que en enero de 2018, se 

registraron un millón 940 mil barriles diarios de producción, aproximadamente, 

posteriormente, a principios de 2019, se tenía una producción de un millón 720 mil, 

alrededor de 200 mil barriles menos que un año anterior. 

 

Almacenamiento de gasolina en México es insuficiente, advierte Ernesto O´Farrill 
 
Ernesto O´Farrill, presidente de Grupo Bursamétrica, aseguró que 
la capacidad de almacenamiento de hidrocarburos en el país es insuficiente, pues 
solamente se cuenta con la posibilidad de reservar los 
combustibles necesarios para tres días. 
 
Indicó que esto hace al país dependiente de otras economías, y ponen a México en 
una situación desigual con naciones como Holanda, donde se pueden 
guardar recursos para el abasto de hasta por 90 días.En entrevista 
con Mario Maldonado, el experto resaltó la importancia de que la inversión en 
el sector energético debe estar contemplado 
el mejorar el resguardo de hidrocarburos, a fin de enfrentar alguna crisis o conflicto 
internacional que se pueda originar en la República. 
 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/investigan-sabotaje-a-pemex-ponen-en-la-mira-a-la-competencia/1359413
https://www.razon.com.mx/negocios/la-produccion-petrolera-se-recupera-sube-a-1-7-mdbd/
https://elheraldodemexico.com/mer-k-2/almacenamiento-gasolina-mexico-insuficiente-ernesto-ofarrill/
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Refuta OIT a México; desempleo aumentará 

Contrario a los señalamientos del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, el 

número de personas desempleadas en México va en aumento y la tendencia 

negativa continuará al menos hasta 2021. 

De acuerdo con un informe de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), por 

lo menos hubo 2 millones de personas desocupadas en México durante el año 

pasado, por encima de 2018 y 2017, cuando se calculó en un mínimo de 1.8 y 1.9 

millones, respectivamente. 

La tasa de desempleados mantendrá su línea al alza al menos hasta la mitad del 

mandato de la actual administración. 

 

 

Mercado laboral mexicano cerró 2019 con claroscuros: 3.1% de la población activa 

estuvo desocupada 

Los indicadores que evalúan el desempeño del mercado laboral en 

México presentaron resultados diversos durante el último mes del 2019. Por un 

lado, la participación laboral, el desempleo y la informalidad laboral mostraron 

avances; las condiciones laborales de los trabajadores y la subocupación 

retrocedieron. 

Durante diciembre del año previo 3.1% de la población económicamente 

activa (PEA) declaró estar desocupada, este nivel de desempleo es el menor 

alcanzado en el año y el mejor para un diciembre desde que se tienen registros 

(2005), de acuerdo con cifras de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del 

Inegi (Instituto Nacional de Estadística y Geografía). En el mismo mes del 2018 el 

desempleo alcanzó un nivel de 3.6% de la PEA. 

 
 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/refuta-oit-mexico-desempleo-aumentara
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mercado-laboral-mexicano-cerro-2019-con-claroscuros-3.1-de-la-poblacion-activa-estuvo-desocupada-20200121-0029.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mercado-laboral-mexicano-cerro-2019-con-claroscuros-3.1-de-la-poblacion-activa-estuvo-desocupada-20200121-0029.html
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Desempleo se agudizará en México en el 2020: OIT 

El panorama del mundo laboral no es alentador para los próximos años. La 

Organización Internacional del Trabajo (OIT) estima que, como resultado del 

menor dinamismo de la economía, este año cerca de 172,000 personas se 

sumarán a las filas del desempleo en México, situación que se extenderá hasta el 

2021. 

De acuerdo con las Perspectivas Sociales y del Empleo en el Mundo: Tendencias 

2020, presentadas por la OIT este lunes, el organismo internacional estima que la 

tasa de desocupación en México pasará de 3.4% de la PEA en el 2019 a 3.7% en 

el 2020, y a 4.1% en el 2021. Con cifras actuales, estas proyecciones significan 

que en los próximos dos años el desempleo afectaría a 2.3 millones de personas, 

es decir, 400,000 más que al cierre de diciembre pasado. El rubro más impactado 

por el desempleo sería el campo, y se espera un ligero repunte en las plazas 

laborales creadas en el sector servicios y en el renglón de trabajadores 

independientes. 

 
 

 
Cambios al outsourcing amenazan a la industria: Concamin 

Cualquier amenaza contra el outsourcing es un amago directo contra la industria, 

advirtió ayer Francisco Cervantes, dirigente de la Confederación de Cámaras 

Industriales (Concamin), al sostener que no hace falta una nueva reforma laboral 

para modificar esa forma de contratación de trabajadores, pues sólo basta con 

que se regule bien para que las empresas dedicadas a la tercerización cumplan con 

sus obligaciones. 

Si la subcontratación se regula demasiado y de manera rígida vamos a perder todos 

los atractivos y la numeralia de exportación va a bajar, advirtió Cervantes, 

entrevistado tras atestiguar el anuncio de la creación de la Cámara de la Industria 

de la Seguridad, impulsada por las Agrupaciones de Seguridad Unidas por un 

México Estable, ya afiliadas a la Concamin. 

 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Desempleo-se-agudizara-en-Mexico-en-el-2020-OIT-20200121-0001.html
https://www.jornada.com.mx/2020/01/21/economia/016n2eco
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Regulación excesiva en outsourcing puede impactar a exportaciones: Concamin 

Una regulación excesiva en materia de tercerización laboral, conocida también 

como outsourcing, puede impactar a las exportaciones del país, señaló Francisco 

Cervantes, presidente de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales 

(Concamin). 

“Si lo regulan demasiado (el outsourcing), vamos a perder todos los atractivos y van 

a ver como la exportación va a bajar”, dijo en el marco de la conferencia de prensa 

para anunciar los trabajos para fincar una Cámara Nacional de la Industria de la 

Seguridad. 

 

Baja en venta de autos afecta cadena de valor 

Después de tres años seguidos de una caída en la comercialización de autos 

nuevos, las aseguradoras, refaccionarias y agencias buscan alternativas para 

seguir creciendo. 

En 2017, la venta de autos nuevos se contrajo 4.5%; en 2018, cayó 7%, y el año 

pasado cerró con una baja de 7.7% para una colocación de un millón 317 mil 

vehículos. 

Guillermo Rosales, director general adjunto de la Asociación Mexicana de 

Distribuidores de Automotores (AMDA), explicó que esta contracción ocasionó una 

disminución en los servicios financieros, pues cayó el financiamiento automotriz y 

las aseguradoras tienen una menor colocación de pólizas ligadas a la venta de autos 

nuevos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://elheraldodemexico.com/mer-k-2/regulacion-excesiva-en-outsoursing-puede-impactar-a-exportaciones-concamin-industria-camaras-empleos-francisco-cervantes-presidente/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/baja-en-venta-de-autos-afecta-cadena-de-valor
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María Teresa Arnal deja la dirección de Google México 

María Teresa Arnal deja la dirección general de Google México luego de casi tres 

años al frente de las operaciones en el país, informó la empresa en un comunicado. 

"Echaremos de menos su liderazgo y googleyness y le deseamos mucho éxito en 

sus futuros proyectos", destacó al anunciar la salida de quien fuera la primera mujer 

en dirigir las oficinas mexicanas de Google. 

Por su parte, María Teresa Arnal detalló que dejará el puesto definitivamente hasta 

finales de febrero, cuando tomará "un nuevo reto profesional que me entusiasma 

muchísimo". 

 

 

 

Publican en el DOF la aprobación del protocolo modificatorio del T-MEC 

El Gobierno de México publicó este martes la aprobación del protocolo modificatorio 

del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en el Diario Oficial de 

la Federación (DOF). 

En el documento, el presidente Andrés Manuel López Obrador señala que el 

Senado le envió el documento en el que ratifica el documento, hecho que ocurrió 

el 12 de diciembre del año pasado. 

"En cumplimiento de lo dispuesto por la fracción I del Artículo 89 de la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos, y para su debida publicación y 

observancia, expido el presente Decreto en la Residencia del Poder Ejecutivo 

Federal, en la Ciudad de México, a 20 de enero de 2020", se lee en el texto. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/google-mexico-maria-teresa-arnal-deja-direccion-empresa
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/publican-en-el-dof-la-aprobacion-del-protocolo-modificatorio-del-t-mec
https://elfinanciero.com.mx/nacional/senado-ratifica-protocolo-modificatorio-del-t-mec-pasa-al-ejecutivo
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584425&fecha=21/01/2020
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Empresas mexicanas activan ‘vida sindical’ tras ratificación de T-MEC en EU 

Las empresas mexicanas que tienen contratación colectiva de protección patronal 

o contratos con sindicatos “blancos”, han iniciado la activación de la “vida sindical” 

al interior de sus organizaciones frente a los nuevos requerimientos de la reforma 

laboral y los compromisos firmados en el T-MEC. 

Jorge Sales Boyoli, socio fundador de Sales Boyoli, indicó que esta “activación” de 

sindicatos y contratos se dará en mayor intensidad en empresas cuyas oficinas 

centrales están en Estados Unidos; en sectores como el maquilador y agrícola de 

exportación, y en empresas de la zona fronteriza. 

 

 

 

Estamos en pleno 'boom' económico: Trump presume de la economía de EU en 

Davos 

Donald Trump proclamó este martes las bondades de Estados Unidos ante la 

comunidad empresarial global. En una conferencia económica en los Alpes suizos, 

el presidente señaló que la recuperación económica del país ha sido “nada menos 

que espectacular”. 

El dirigente intervino en el Foro Económico Mundial en Davos antes del inicio de su 

histórico juicio político en el Senado estadounidense en Washington. 

Trump recordó a la audiencia que cuando intervino en el foro dos años antes, al 

inicio de su presidencia, “les dije que habíamos iniciado la gran recuperación 

estadounidense”. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/empresas-mexicanas-activan-vida-sindical-tras-ratificacion-de-t-mec-en-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/estamos-en-pleno-boom-economico-trump-presume-de-la-economia-de-eu-en-davos
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/estamos-en-pleno-boom-economico-trump-presume-de-la-economia-de-eu-en-davos
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/estamos-en-pleno-boom-economico-trump-presume-de-la-economia-de-eu-en-davos


 

 

39 
 

 

¿Se desacelerará el crecimiento global en 2020? Más de la mitad de los CEO dicen 

'Sí' 

La proporción de directores ejecutivos que esperan que el crecimiento mundial se 

desacelere en el próximo año se ha multiplicado por 10 desde 2018, según una 

encuesta realizada por PricewaterhouseCoopers. 

Eso significa que más de la mitad de los mil 581 CEO consultados en 83 países ven 

que el ritmo de expansión se desacelera, la mayoría desde que PwC comenzó a 

hacer la pregunta en 2012. 

En cada región, los ejecutivos informaron un mayor pesimismo y confianza en las 

perspectivas de crecimiento de los ingresos de su propia empresa. - Tanto a corto 

como a mediano plazo - cayó al nivel más bajo desde 2009. 

 

Debilidad en inversión afecta el crecimiento; advertencia del FMI 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) redujo su pronóstico de crecimiento de 

México para 2020, al ubicarlo en 1.0%, desde un previo de 1.3 por ciento. 

Entre otras razones que dio el organismo internacional para hacer el ajuste fue 

porque “continúa la debilidad de la inversión”, de acuerdo con el informe de 

Perspectivas de la Economía Mundial. 

 

 

Sociedad Hipotecaria Federal prevé mayor crecimiento en la cartera de crédito 

durante 2020 

La Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) aumentará la colocación de financiamiento 

para créditos a la vivienda en 63 por ciento en este año, señaló Jorge Mendoza, 

director general de la institución. 

“Durante el 2020 vamos a colocar alrededor de 85 mil millones de pesos y queremos 

tener más de 150 mil ‘acciones’ de vivienda”, detalló el directivo. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-desacelerara-el-crecimiento-global-en-2020-mas-de-la-mitad-de-los-ceo-dicen-si
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-desacelerara-el-crecimiento-global-en-2020-mas-de-la-mitad-de-los-ceo-dicen-si
https://www.dineroenimagen.com/economia/debilidad-en-inversion-afecta-el-crecimiento-advertencia-del-fmi/118506
https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/sociedad-hipotecaria-federal-preve-mayor-crecimiento-en-la-cartera-de-credito-durante-2020
https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/sociedad-hipotecaria-federal-preve-mayor-crecimiento-en-la-cartera-de-credito-durante-2020
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Sigue la agenda de AMLO este 21 de enero 

 

 

 
En la reforma a la justicia penal, ningún retroceso: AMLO 

La próxima reforma al sistema de pensiones en México será de gran calado. Por lo 

pronto, no se prevé aumentar la edad de jubilación ni se trata solamente de bajar 

las semanas de cotización, como se ha planteado en algunos sectores, sino incluir 

a los trabajadores informales e independientes, entre otros elementos, afirmó 

Abraham Vela Dib, presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para 

el Retiro (Consar). 

Dijo que a mediados de este año la Consar tendrá listo un borrador que se 

presentará a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y al presidente 

Andrés Manuel López Obrador para luego llevarla a la discusión con los distintos 

sectores en el país. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-21-de-enero-4728195.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/21/en-la-reforma-a-la-justicia-penal-ningun-retroceso-amlo-9387.html


 

 

41 
 

 
Monreal frena la reforma para anulación del amparo contra obras 

El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, aclaró que ante la 

petición de diversos colectivos y especialistas no presentará las iniciativas para 

anular el amparo ante la construcción de obras públicas, y anunció que buscará una 

propuesta consensuada. 

“Había preparado iniciativas para reformar la Ley de Amparo (…), luego de 

conversar con colectivos y especialistas, decidí no presentarlas para buscar un 

proyecto consensuado en la materia. Se debe escuchar y aceptar cambios”, declaró 

a través de un mensaje en sus redes sociales. 

 
“Insabi, inoperable como fue constituido”: gobernadores del PAN 

Como se ha propuesto hasta el momento, el Instituto de Salud para el Bienestar 

(Insabi) es inoperable, aseguró el presidente de la Asociación de Gobernadores de 

Acción Nacional (Goan), Martín Orozco. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el también gobernador de Aguascalientes dijo 

que los mandatarios de su partido proponen un esquema de colaboración que 

termine con la incertidumbre con que se ha manejado el tema hasta el momento, 

así como generar una propuesta que sea viable para todos. 

 
Van 18 estados adheridos al Insabi y 14 siguen en proceso 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, informó que al día de hoy van 18 

estados adheridos al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y que 14 entidades 

más siguen en proceso. 

Durante la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 

funcionario detalló que los estados que ya se adhirieron al instituto son: Tabasco, 

Yucatán, Ciudad de México, Baja California, Oaxaca, Sonora, Puebla, Guerrero, 

Estado de México, Chiapas, Veracruz, Colima, Hidalgo, Quintana Roo, San Luis 

Potosí, Zacatecas, Durango y Querétaro. 

 
 
 

https://www.24-horas.mx/2020/01/21/monreal-frena-la-reforma-para-anulacion-del-amparo-contra-obras/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/insabi-inoperable-como-fue-constituido-gobernadores-del-pan
https://www.milenio.com/politica/a-insabi-se-han-adherido-18-estados-y-14-estan-en-proceso
https://www.milenio.com/temas/Hugo-Lopez-Gatell
https://www.milenio.com/temas/instituto-de-salud-para-el-bienestar-insabi
https://www.milenio.com/temas/amlo
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Plantean ‘góbers’ del PAN alternativa para el INSABI 

Los gobernadores panistas propusieron seis puntos al Gobierno federal como 

alternativa al Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (INSABI) a fin de 

mantener la gratuidad de los servicios que brindaba el Seguro Popular, así como 

mantener “su gran calidad”. 

En un comunicado, la Asamblea de Gobernadores de Acción Nacional, formada 

por los gobernadores de Aguascalientes, Baja California Sur, Chihuahua, 

Durango, Guanajuato, Querétaro, Quintana Roo, Tamaulipas y Yucatán, explica 

que pretende firmar un convenio de colaboración con la autoridad para garantizar 

la calidad del servicio. 

 

 

Escalan lucha por sucesión 

Yeidckol Polevnsky y Bertha Luján subieron de tono la confrontación por el proceso 

de sucesión de Morena. Mientras Luján, presidenta del Consejo Nacional, asegura 

que cuenta con el apoyo de 87 por ciento de la estructura del partido para llevar a 

cabo el Congreso Nacional, la presidenta del Comité Ejecutivo Nacional, Yeidckol 

Polevnsky, señaló que la solicitud para el encuentro es inválida. 

Luján aclaró que el objetivo del Congreso -con fecha tentativa del 26 de enero– es 

para definir si la presidenta del instituto debe ser sustituida por una dirigencia 

temporal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/plantean-gobers-del-pan-alternativa-para-el-insabi/1359289
Escalan%20lucha%20por%20sucesión
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Mandan carta y crean bloque anti-Polevnsky 

Pese a que la dirigente nacional 

Yeidckol Polevnsky minimiza el bloque opositor de Bertha Luján que busca la 

presidencia de Morena, 13 intelectuales y escritores afines a la fuerza política, 

incluidos John Ackerman y Paco Ignacio Taibo II respaldaron el congreso 

extraordinario que impulsa la morenista y que se realizará el 26 de enero próximo 

con el fin, expusieron, de rescatar el movimiento y ser un “partido referente ético, 

no una olla de grillos”. 

A través de una carta dirigida a la militancia de Morena, difundida en redes 

sociales del Instituto de Formación Política de Morena e incluso, en chats de 

servidores de la nación, como constató ContraRéplica, 13 escritores y académicos 

de Morena llamaron a su dirigencia y militancia a acudir el 26 de enero próximo al 

encuentro que convocó Bertha Luján y a la que se prevé no asista la actual 

dirigente Yeidckol Polevnsky. 

 

 

La caravana embiste; GN muestra fuerza y contiene 

Autoridades mexicanas lograron contener el intento de cientos de integrantes de la 

caravana migrante que cruzaron el río Suchiate y lanzaron proyectiles a elementos 

de la Guardia Nacional. Y aunque algunos lograron ingresar a territorio nacional, la 

mayoría fue detenida. 

Por la mañana, los migrantes se congregaron en el Puente Fronterizo Rodolfo 

Robles, donde pidieron salvoconductos para cruzar el territorio mexicano con el fin 

de llegar a Estados Unidos y se comprometieron a hacerlo de forma ordenada, 

aunque  dieron un plazo de tres horas a las autoridades para dar una respuesta. 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Mandan-carta-y-crean-bloque-anti-Polevnsky202020130
https://www.razon.com.mx/mexico/la-caravana-embiste-gn-muestra-fuerza-y-contiene/
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En 12 meses de 4T, se bate récord de asesinatos 

El primer año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador fue el más 

violento del que se tenga registro. 

Así lo confirman las estadísticas del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública (SESNSP), que de enero a diciembre de 2019 contabilizaron 35 

mil 588 víctimas de homicidio y feminicidio, lo que representa 2.7% más que las 34 

mil 655 del año previo, el último de la administración del expresidente priista Enrique 

Peña Nieto, y considerado el más letal en este delito de alto impacto. 

Los datos entregados por las fiscalías y procuradurías de los estados también 

reportan un nuevo récord de feminicidios, con mil 6, cifra superior a los 912 de 2018. 

Veracruz es la entidad con la mayor incidencia de este ilícito, al sumar 168 casos. 

 

 
 

Exconvictos, 20% de los asesinados en CDMX 

Las mil 512 ejecuciones que se registraron durante el año pasado en la Ciudad de 

México tienen varios factores en común. 

El análisis de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) sobre 

los homicidios dolosos, registrados del 5 de diciembre de 2018 al 31 de diciembre 

de 2019, reveló que 20% de las víctimas son exconvictos, todos alguna vez 

estuvieron en prisión por delitos que van desde el narcomenudeo, la extorsión, el 

robo con violencia y hasta el homicidio. 

De igual manera, se establece, con base en un denominado reloj criminológico, que 

los días sábado y domingo, en un horario de 20:00 a 00:59 horas, es cuando se 

cometen más homicidios. 

 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-12-meses-de-4t-se-bate-record-de-asesinatos
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/exconvictos-20-de-los-asesinados-en-cdmx
https://www.eluniversal.com.mx/tag/homicidios
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Juicio político contra Trump inicia hoy en Senado de EU 

El histórico juicio político contra el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 

comienza este martes en el Senado, con la división partidista que caracteriza su 

mandato: mientras la oposición demócrata lucha por apartarlo del cargo, los 

republicanos que controlan la Cámara Alta buscan una rápida absolución. 

Cuatro meses después de que explotó el escándalo ucraniano que lastró el final del 

gobierno de Trump, cuando faltan 10 meses para las elecciones presidenciales, los 

100 senadores se reunirán en el Congreso para el juicio que comenzará a las 13:00 

hora local, y que probablemente concluya con la absolución del mandatario. 

 
 

 

La guía del optimista para quien quiere ver ‘caer’ a Trump 

Este martes da inicio en el Senado de Estados Unidos el tercer juicio político de la 

historia en contra de un presidente. 

Trump es acusado de dos cargos: abuso de poder y obstrucción del Congreso. 

El primero de los señalamientos se deriva de una supuesta presión a Ucrania para 

que investigara a Joe Biden, a cambio de liberar más de 200 millones en ayuda 

militar. El segundo, a la negativa del mandatario de entregar documentos o permitir 

la participación de testigos en la investigación. 

 

 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/inicia-juicio-politico-trump-senado-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/la-guia-del-optimista-para-quien-quiere-ver-caer-a-trump
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Suman 6 muertos por coronavirus en China 

La cifra de muertos por el brote de un nuevo coronavirus surgido en China se elevó 

a seis el martes, después de que las autoridades reportaron un fuerte aumento de 

casos en momentos en que cientos de millones de personas viajan dentro de Asia 

para las celebraciones por el Año Nuevo Lunar. 

Funcionarios confirmaron que el nuevo y misterioso virus puede transmitirse por 

contacto directo entre humanos y dijeron que 15 trabajadores se han infectado, lo 

que avivó el temor a que se desate una epidemia. Autoridades en varias partes del 

mundo ordenaron reforzar los controles en los aeropuertos para los viajeros 

procedentes de China. 

 

 
Irak investigará ataque con cohetes contra embajada de EU 

El primer ministro en funciones de Irak, Adel Abdul Mahdi, ordenó investigar el 

lanzamiento de cohetes contra la embajada de Estados Unidos en Bagdad, 

ubicada en la zona verde fuertemente fortificada de la capital iraquí. 

Mahdi condenó de forma contundente el ataque contra la embajada 

de estadunidense y lo calificó de "crimen contra una misión diplomática en territorio 

iraquí". 

Tres cohetes Katyusha cayeron la madrugada del martes en las inmediaciones de 

la embajada de Estados Unidos en Bagdad, informaron fuentes del Ministerio del 

Interior de Irak. 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/virus-en-china-suman-6-muertos-por-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/irak-investigara-ataque-cohetes-embajada-eu
https://www.milenio.com/temas/misiles-balisticos
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COLUMNAS  FISCALES 
 

 

Raquel barre el SAT de arriba para abajo 

Ya le adelantaba la semana pasada que la mano de la flamante jefa del SAT, Raquel 

Buenrostro, empezaba a sentirse, mucho antes de que fuera ratificada por el 

Senado. 

Pidió la remoción de dos funcionarios estratégicos para que pueda operar con pies 

de plomo: José Luis de la Sota y Jessica Ivette González. Además, con su llegada 

salió Norma Osorio. 

El primero Administrador Central de Control y Seguridad Institucional, el policía del 

SAT, sobre quien caía la responsabilidad de resguardar todo, hasta el blindaje de 

los carros de los funcionarios. 

La segunda, Administradora Central de Recursos Materiales, cuya encomienda 

preponderantemente eran ni más menos que las licitaciones, donde aquélla vaya 

que le sabe. 

La tercera, Administradora Central de Procedimientos Especiales, tenía a su cargo 

dar seguimiento a denuncias y pesquisas por presuntos actos de corrupción. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/raquel-barre-el-sat-de-arriba-para-abajo


 

 

48 
 

OTRAS COLUMNAS 
 

 
EDITORIAL 

Insabi: ¿sumar o restar? 

La desaparición del Seguro Popular y la puesta en marcha del Instituto de Salud 

para el Bienestar, que ocurrió en el primer minuto de este año, se dio en medio de 

desinformación, de cambio de tarifas y de versiones encontradas entre funcionarios 

del sector sobre la gratuidad de los servicios. 

 Al mismo tiempo algunos mandatarios estatales señalaron que no se incorporarían 

al nuevo esquema; la respuesta desde la instancia federal fue que si no se adherían 

al 31 de enero los estados no tendrán acceso al presupuesto extra para los servicios 

de salud de su población. 

 Se trata de una partida presupuestal de 40 mil millones de pesos que serán 

utilizados para garantizar la gratuidad de los servicios, pero solo serán distribuidos 

en los estados que suscriban el convenio con el gobierno federal. 

BAJO RESERVA  

La luna de miel entre la 4T y el PRI 

Nos comentan que en la cúpula del gobierno federal resumen de manera sencilla 

que como oposición el PRI “se ha portado muy bien”, que la mesura priista se da 

dado primero desde que Andrés Manuel López Obrador ganó la elección 

presidencial de 2018 y luego la buena relación se ha mantenido durante su 

Presidencia. De hecho, nos ponen por ejemplo, que el presidente del tricolor, el 

campechano Alejandro Moreno, ha asegurado que el expartidazo será una 

oposición responsable. Ayer lo hizo ante representantes diplomáticos de 50 

naciones que recibió en la sede priista En el encuentro, Moreno Cárdenas, también 

presidente de la Copppal, fue claro en señalar que el PRI no está para entorpecer 

al gobierno de la República, sino para proponer y construir. Añadió que aunque el 

tricolor señalará los errores del gobierno cuando no dé resultados, también sabrá 

reconocer cuando hay propuestas buenas, de vanguardia, que pueden generar paz, 

armonía y tranquilidad. Para algunos, lo que hoy se vive es una luna de miel entre 

el PRI y el gobierno de la 4T. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-luna-de-miel-entre-la-4t-y-el-pri
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DESBALANCE  

Ficrea: Olvera, sin amparos 

Nos platican que el exdueño de Ficrea, Rafael Olvera, quedó sin el amparo que 

impedía una orden de aprehensión en el país, luego del fraude cometido a más de 

6 mil ahorradores hace cinco años. Nos explican que a inicios de mes quedó sin 

efecto una protección legal que evitaba su detención en el país, mientras está a la 

espera de que se resuelva su situación legal en Estados Unidos, donde permanece 

detenido por cuestiones migratorias. Nos hacen ver que en caso de que regrese al 

territorio nacional, habría más posibilidades de que Olvera sea detenido por el 

fraude a los clientes de Ficrea. Sin embargo, hasta el momento no hay claridad 

sobre su futuro respecto a las leyes de Estados Unidos, y también se ignora si el 

actual gobierno tendrá la voluntad de acelerar el proceso para que regrese a 

territorio mexicano y encare a la justicia. Los afectados ya cumplieron cinco años de 

haber caído en el fraude por más de 6 mil millones de pesos. 

Esquivel y Heath: un año 

Esta semana Gerardo Esquivel y Jonathan Heath cumplen un año de haber sido 

ratificados por el Congreso de la Unión como subgobernadores del Banco de México 

(Banxico). Nos recuerdan que el 22 de enero de 2019, ambos recibieron el visto 

bueno de diputados y senadores de la Tercera Comisión de Trabajo, y un día 

después rindieron protesta Ante el Pleno del Congreso. Esquivel pasó por mayoría 

y 4 votos en contra del PAN y el PRI, por considerar que existía conflicto de interés 

por la posición que ocupa su esposa al frente de la Secretaría de Economía, y Heath 

fue ratificado por unanimidad. Hoy son los disidentes por votar a favor de bajar más 

la tasa de referencia, como también lo ha recomendado el Fondo Monetario 

Internacional para apoyar el crecimiento económico. Mientras Esquivel viaja en 

metro, Heath lo hace en bici y se resiste aun a usar corbata. Ambos han dado 

nuevos aires al edificio de 5 de Mayo, sobre todo por su actividad en redes sociales. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ficrea-olvera-sin-amparos
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

La conexión Peña-Salinas 

Si en la punta del iceberg de la corrupción del sexenio pasado están los casos ya 

documentados y procesados de excolaboradores cercanos del presidente Peña 

Nieto, como Emilio Lozoya, Rosario Robles y al menos una veintena más de 

nombres que se están investigando e integrando expedientes, en la base de ese 

enorme témpano y en el centro de la madeja de negocios millonarios realizados 

desde el poder y para beneficio del poder hay una alianza político-financiera que 

atraviesa toda la corrupción sistemática que se vivió en los seis años del gobierno 

pasado: el acuerdo entre Enrique Peña Nieto y Carlos Salinas de Gortari. 

A esa conexión es a donde finalmente pretende e intenta llegar el gobierno de López 

Obrador con sus investigaciones impulsadas desde la Unidad de Inteligencia 

Financiera, con el ariete Santiago Nieto, y aterrizadas por Alejandro Gertz 

Manero en la Fiscalía General de la República. Hacia allá se enfocan todas las 

baterías y todas las indagatorias que están en curso más las que se sumarán en los 

próximos meses, como una estrategia jurídica, pero también política que le permitan 

al presidente y a la 4T consolidar su proyecto político en el 2021 y subsanar, con 

golpes espectaculares contra “la corrupción del pasado”, las deficiencias que 

muestra hasta ahora su gobierno. 

 HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Negligencia 

Una ambulancia salió ayer rumbo a Tampico, a la medianoche, desde el Hospital 

20 de Noviembre de la Ciudad de México. 

En su interior viajaba, sedado, el maestro Federico Tinajero, de 33 años de edad. 

De acuerdo con el padre del maestro, a quien llamaré don Federico, la jefa 

de Oncología del hospital le dijo a la familia que era mejor que se lo llevaran, “que 

el hospital ya no tenía nada que ofrecerle”. 

Don Federico me escribió ayer luego de leer el caso de la pequeña Ana 

Lucía, enferma de leucemia y abandonada a su suerte por el sistema de salud. 

“¿Quieres conocer el caso de mi hijo?”, preguntó. “Llegó caminando al 20 de 

Noviembre y siete meses después lo regresan sin movilidad ni sensaciones del 

ombligo para abajo”. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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JAVIER TEJADO DONDÉ 

ESPECTRO 

La 4T, espantando las inversiones que AMLO busca 

El presidente de la República hace un esfuerzo, casi a cada semana, por 

mostrarse empático con el empresariado y avanzar en la concreción de inversiones 

pactadas por 35 mil millones de dólares para 2020-21, según informó el Consejo 

Coordinador Empresarial. También, vía la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público, está manteniendo un perfil conservador en temas macroeconómicos. 

Él lo hace pues sabe que sin los recursos de la iniciativa privada el país no crecerá 

y tampoco se generarán los empleos que necesitan decenas de miles de jóvenes 

que, año con año, van ingresando al mercado laboral. También lo hace, 

seguramente, pues sabe que la cancelación de la obra más importante en el país, 

la del aeropuerto en Texcoco, fue un tema más político que económico y busca 

recuperar la confianza de los inversionistas, incluso pagando todo lo que habían 

construido y contratado en lo que iba a ser el NAIM. 

 

FRENTE POLÍTICO 

1.   ¿Para adelante o para atrás? Ayer se estrenó la nueva sala de prensa de 

Palacio Nacional. El espacio se localiza apenas entrando al recinto, vía la calle de 

Moneda, y es más amplia que la anterior. Es más grande que la de Hacienda, pero 

no todos los reporteros quedaron complacidos. Se trata de apoyar a los periodistas, 

pero el primer inconveniente es notar que la nueva ubicación obstaculiza el conocer 

quién entra y quién sale de reunirse con el presidente de la República, Andrés 

Manuel López Obrador. Antes era más fácil conocer la agenda privada de sus 

reuniones, porque bastaba con salir al pasillo y observar a quienes pasaban. Ahora, 

necesariamente hay que salir a la calle de Corregidora o a Moneda para ver quién 

llega a Palacio Nacional. Sí, un poco más de trabajo, pero lo lograrán. 

2. A la primaria. Mauricio Alberto Ruiz Olaes, diputado local en Querétaro por 

Morena, se convirtió en el funcionario más comentado en redes sociales por el 

pequeño desliz que tuvo al aseverar en entrevista que una de las opciones 

planteadas por el presidente López Obrador para deshacerse de la aeronave “no es 

una ocurrencia” y se trata de un esquema para liberar recursos. “Se ve claramente 

una estrategia, si se rifa el avión se puede pagar la deuda externa, que es de dos 

mil 700 millones de pesos; habría una utilidad de 300 millones”, precisó, en un tono 

muy docto. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1359410


 

 

52 
 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

De flautas y fusiles 

El sábado pasado, de gira por la Mixteca oaxaqueña, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador respondió a una petición de los habitantes de la zona para ayudar a 

los músicos a conseguir instrumentos. 

“Quiero informarles que se logró un presupuesto para comprar instrumentos. Es 

mejor un tambor o una flauta que un arma. Ya se tienen esos fondos, los tiene la 

Secretaría de Cultura del gobierno federal. Le voy a pedir a Alejandra Frausto que 

venga acá y se dé cuenta por qué se necesitan, y que no se vaya a burocratizar el 

programa. Que se haga una compra general de instrumentos y se entreguen de 

manera directa a las escuelas y a las bandas que hay en los pueblos de Oaxaca. 

Es mi compromiso”. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Impunidad y pueblos arrasados 

En la noche del 16 y la madrugada del 17 de enero pasados, unos 150 sicarios, en 

50 camionetas, atacaron el poblado de Las Pomas, en el municipio de Madera, 

Chihuahua. Quemaron veintidós casas y varios vehículos. Algunos pobladores 

llegaron a huir, otros, aparentemente, fueron secuestrados por los sicarios. 

Lo cierto es que no hay la menor noticia de los atacantes y las autoridades llegaron 

muchas horas después al lugar de los hechos, como ocurrió cuando las mujeres y 

niños de las familias LeBarón y Langford fueron atacados en la frontera entre 

Chihuahua y Sonora, no muy lejos de Madera, donde se dio este ataque. 

LEO ZUCKERMAN 

Responsabilizar de la inseguridad a la oposición 

Ningún gobierno, en ningún país del mundo, le gusta hacerse responsable de sus 

deficiencias. Siempre buscan pretextos y apuntan el dedo hacia otro lado. Nuestro 

gobierno actual es particularmente eficaz en este rubro. Andrés Manuel López 

Obrador, por definición, tiene la razón y no comete errores. Son otros los 

responsables. 

El tema donde más ha fallado este gobierno es en el de seguridad. Cada día mueren 

alrededor de cien mexicanos por homicidio doloso. 2019 fue el año más violento 

desde que Calderón le declaró la guerra al crimen organizado en 2007.  

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/de-flautas-y-fusiles/1359405
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/impunidad-y-pueblos-arrasados/1359402
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/responsabilizar-de-la-inseguridad-a-la-oposicion/1359401
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ALICIA SALGADO 

De Engenium a Engen, ¡el foco es lo que cuenta! 

Le comento que Engenium Capital, que dirige Juan Pablo Loperena, con 35 mil 

millones de pesos (mdp) en activos y 28 mil mdp en cartera, decidió simplificar su 

marca: se transforma de Engenium Capital a Engen Capital. 

Este cambio conlleva un compromiso de simplificación de procesos apoyados en 

uso intensivo de tecnología que permitirá a un cliente, gestionar desde su celular la 

aprobación de un crédito de entre 1 millón y 10 mdp en 72 horas, y todos los 

servicios financieros que ofrecen. 

DAVID PARAMO 

Urrutia vs. trabajadores 

Napoleón Gómez Urrutia, muy posiblemente siguiendo una agenda particular que 

no tiene nada que ver con el mejor interés de los trabajadores (lo ha demostrado 

diariamente como líder sindical de los mineros), presentó una iniciativa para prohibir 

la subcontratación que ha generado una gran cantidad de problemas en casi todas 

partes. 

1.- Se convierte en un potencial riesgo para la relación comercial con Estados 

Unidos y Canadá, puesto que la subcontratación es fundamental en esos dos 

países. Vamos, en todas las naciones con las que México tiene una relación 

comercial. 

EL CONTADOR 

1.  Parece que ahora sí la edición 40 de la Feria Internacional de Turismo, que se 

inaugurará en Madrid este miércoles, atraerá a una buena delegación mexicana, 

cosa que no ocurrió en 2019. Ya más serenos que hace un año, luego de que se 

diera el anuncio de la desaparición del Consejo de Promoción Turística de México, 

asistirán a la feria turística más importante a nivel global 17 representantes de la 

iniciativa privada. Ya por ahí se pudo ver a José Carlos Azcárraga, director de Grupo 

Posadas, y  a Alejandro Zozaya, CEO de Apple Leisure Group y vicepresidente del 

Consejo Nacional Empresarial Turístico. Al encuentro, también asistirán directivos 

de aerolíneas y otras cadenas de hoteles. 

2.  El Grupo Aeroportuario del Pacífico, que dirige Raúl Revueltas, anunciará el 5 

de febrero nuevas inversiones para Jalisco, estado que gobierna Enrique Alfaro. La 

empresa planea inyectar hasta 25 mil millones de pesos, para este quinquenio, en 

toda su red de aeropuertos. Sin embargo, los que se llevarán la delantera son los 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/de-engenium-engen-el-foco-es-lo-que-cuenta/118511
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/urrutia-vs-trabajadores/118509
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/118508
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que se ubican en Guadalajara y Puerto Vallarta. La sorpresa de estas nuevas 

terminales es que serán Net Zero o 100% sustentables. Se sabe que el GAP 

aventará la casa por la ventana para este evento, pues se espera la presencia del 

subsecretario de Transporte, Carlos Morán, del gobernador, de secretarios de 

Turismo, empresarios federales y locales, miembros de la academia, entre otros. 

 

JOSÉ YUSTE 

Reducir semanas cotizadas 

La Amafore se atrevió a lanzar una propuesta de Reforma de Pensiones. Es audaz. 

Se trata de reducir los años de trabajo para pensionarse. 

Bernardo González, presidente de la Amafore, al ver que los trabajadores 

mexicanos, por la falta de una economía generadora de empleos, muy difícilmente 

van a completar las mil 250 semanas de cotización, busca reducir ese plazo. 

 

MARICARMEN CORTES 

Amafore pide reducir semanas de cotización 

Bernardo González, presidente de la Asociación Mexicana de Afores, presentó una 

interesaste propuesta de reforma al sistema de pensiones que implique reducir de 

mil 250 a 750 el número de semanas mínimas que se requieren para alcanzar la 

jubilación y que se eleve en forma gradual el ahorro obligatorio, que hoy es de sólo 

6.5% del salario de los trabajadores, un nivel muy bajo e insuficiente para alcanzar 

una pensión digna a la edad de retiro. 

En efecto, existe una gran discrepancia entre los requisitos para jubilarse con la ley 

de lMSS de 1973, que son 60 años de edad para una pensión por cesantía y 65 por 

vejez, con un mínimo de 625 semanas y las mil 250 que se exigen con la ley de 

1997, que individualizó las cuentas de retiro y dio origen a las afore. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/reducir-semanas-cotizadas/118507
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/amafore-pide-reducir-semanas-de-cotizacion/118510
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VALERIA MOY  

Tres recortes 

Apenas empieza 2020 y antes de que se cumplan las tres primeras semanas de 

enero, ya se han dado tres recortes a las perspectivas de crecimiento económico 

para el país para este año. El primer recorte se dio la primera semana por parte del 

Banco Mundial que estimaba que México crecería 2% y lo ajustó a 1.2%. También 

la primera semana vino el recorte por parte de Citibanamex, un recorte más 

moderado, de 1.1% a 1%. Ayer, el Fondo Monetario Internacional, en el marco de 

la reunión de Davos, hizo el tercer recorte de 0.3 puntos tanto para 2020 como para 

2021. El FMI anticipaba que la economía mexicana crecería 1.3% este año y 1.9% 

el entrante. Ahora los pronósticos son 1% y 1.6% respectivamente. 

Suponiendo que se cumplen esos pronósticos de crecimiento, para lograr la tasa de 

crecimiento prometida por el presidente, el país tendría que crecer —en promedio— 

7.2% los últimos tres años de su administración. 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

La pinche realidad se impone siempre 

Siempre he sostenido que nadie como Andrés Manuel López Obrador para cambiar 

la conversación nacional, como hemos visto con la rifa del avión presidencial que 

ayer en la mañanera celebraba entre risas, divertido, satisfecho. Con ese trending 

topic y tema de conversación familiar, la rifa del avión, se fue todo el fin de semana, 

con lo que dejó a un lado, transitoriamente, los asuntos graves de atención y 

preocupación general: la crisis por la desordenada entrada en vigor del Insabi, la 

escasez de medicinas, los cobros en hospitales y centros de salud; las radicales 

iniciativas para la reforma de impartición y procuración de justicia, ahora detenidas 

por 10 días; el incremento a 73 por ciento de la percepción nacional de inseguridad; 

el problema latente de la violencia; la queja de las empresas globales por la falta de 

certeza de este gobierno; la crisis migratoria en el sur del país, que es la 

prolongación de la del año pasado, y la persecución de migrantes por la Guardia 

Nacional, ayer, y otros más.  

 

 

https://www.milenio.com/opinion/valeria-moy/peras-manzanas/tres-recortes
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-pinche-realidad-se-impone-siempre
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TRASCENDIO 

QUE el senador Martí Batres precisa que no tiene invitación para integrarse al 

equipo de trabajo de la CNDH, pues aunque lleva muy buena relación con la titular 

del organismo, Rosario Piedra, él tiene ya bastante con sus tareas camerales. Eso 

sí, ratifica haber promovido una reforma a la estructura de la comisión que más que 

eliminar la obligatoriedad de tener licenciatura en Derecho para integrarse a sus 

tareas, busca hacer más amplio este espectro, una vez que la mayoría de 

ombudsperson, dice, no se distinguen por ser abogados. 

CARLOS PUIG 

Migración: esto va a acabar mal 

Primero: porque tanto en los países expulsores como algunos distraídos en la SRE 

y el Inami mexicanos hay algunos que insisten en que las caravanas de migrantes 

son “provocadas”, “pagadas” por adversarios políticos; hay que decir un par de 

cosas. Las caravanas son el producto de años de tragedia: la de la migración de 

grupos pequeños o individuos solos, cada vez más cara, cada vez más peligrosa. 

El número de desaparecidos, asesinados, esclavizados, mujeres violadas de los 

últimos lustros, si en verdad lo supiéramos, sería de horror. Las redes de traficantes 

de seres humanos, algunas autoridades, los grupos delincuenciales se han 

aprovechado de los migrantes con saña inaudita, sabedores de que son un grupo 

“invisible” para quien los expulsa y para quien los recibe en tránsito.  

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La avalancha judicial que se cierne en México, 2 

Trataré de listar en mi columna de mañana los focos rojos de la reforma judicial en 

marcha, cuya primer defecto de origen es que falta en ella el punto de vista de la 

Suprema Corte y de la Judicatura misma. 

Creo que los focos rojos de que hablo deben leerse en sintonía con lo legislado 

previamente. Desde el punto de vista de las libertades públicas y de las garantías 

constitucionales, en 2019 se hizo ya una preocupante reconfiguración de los delitos 

y las penas  

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_647
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/migracion-esto-va-a-acabar-mal
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-avalancha-judicial-que-se-cierne-en-mexico-2
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CARLOS MARIN 

Infamante persecución 

La cacería judicial para encarcelar a gente que tuvo cargos de responsabilidad en 

el gobierno de Ciudad de México durante la gestión de Miguel Ángel Mancera 

chafeó con una presa mayor, el ex secretario de Seguridad Pública Raymundo 

Collins, lo cual, muy lejos de favorecer, empaña la imagen de la doctora Claudia 

Sheinbaum. Acusado (junto con Fernando Javier Linares Salvatierra y Enrique 

Heras Mauleón) por la Fiscalía General de Justicia de probable comisión del delito 

de uso ilegal de atribuciones y facultades cuando dirigió el Instituto de Vivienda por 

haber gestionado, celebrado y pagado un contrato de incorporación de un terreno 

en Paseos de los Olmos, alcaldía de Álvaro Obregón, para la construcción de 

viviendas de interés social, la acusación fue fumigada por un juez de control del 

Tribunal Superior de Justicia capitalino debido a que la inculpación, simplemente, 

carecía de sustento jurídico.  

 

 

CONFIDENCIAL 

Molestia por trato a migrantes 

Luego de las fotografías y videos que circularon ayer de elementos de la Guardia 

Nacional que someten a indocumentados hondureños, las críticas hacia la política 

migratoria del gobierno de AMLO no se hicieron esperar… pero dentro de la llamada 

4T. La diputada morenista Tatiana Clouthier admitió que la escena vista ayer es 

“Muy lamentable. No deben suceder este tipo de situaciones”. En ese tono, el 

diputado Alfredo Femat, del PT, demandó al gobierno de México que “las políticas 

de migración deben atender, respetar y promover la defensa de los derechos 

humanos”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/infamante-persecucion
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/molestia-por-trato-a-migrantes
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ENRIQUE QUINTANA  

Una oportunidad que podemos perder 

En diversas ocasiones, el presidente López Obrador ha señalado que hay 

coyunturas en las que ha sido afortunado, es decir, que ha tenido buena suerte. 

Pues una de ellas es el entorno económico externo. 

Ayer, la UNCTAD, el organismo de las Naciones Unidas para el comercio y el 

desarrollo, presentó su estimación de la inversión extranjera directa en 2019. 

En el caso de México, pese a que la inversión total se ha caído, la de los foráneos, 

la IED, logró un crecimiento de 3 por ciento. 

 

DARÍO CELIS 

Raquel barre el SAT de arriba para abajo 

Ya le adelantaba la semana pasada que la mano de la flamante jefa del SAT, Raquel 

Buenrostro, empezaba a sentirse, mucho antes de que fuera ratificada por el 

Senado. 

Pidió la remoción de dos funcionarios estratégicos para que pueda operar con pies 

de plomo: José Luis de la Sota y Jessica Ivette González. Además, con su llegada 

salió Norma Osorio. 

 

PABLO HIRIART 

Qué caro nos sale este Presidente 

La austeridad se hace en los programas de cultura, ciencia, salud, campo, empleos, 

sueldos, pero no en la satisfacción de los caprichos del Presidente. 

Ahí no se repara en gastos. Se tira el dinero. 

Bueno, ni tanto. Sus decisiones populistas y derrochadoras del dinero público le 

reditúan en popularidad. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/una-oportunidad-que-podemos-perder
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/raquel-barre-el-sat-de-arriba-para-abajo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/que-caro-nos-sale-este-presidente
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

La reforma contra López Obrador 

Ya no se sabe con certeza si el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene 

control de su gobierno, es una anarquía en la cual se desenvuelven sus 

funcionarios, o es el arquitecto de una autocracia. Pero el paquete de reformas al 

sistema de justicia que llevaron el fiscal general, Alejandro Gertz Manero, y el 

consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, al Senado, la semana pasada, 

habla del desaseo con el que este nuevo régimen hace las cosas. El Senado 

rechazó aceptarla al argumentar que no había sido consultada dentro del propio 

gobierno, lo cual es incorrecto, porque fueron todas las dependencias a las que se 

les pidió observaciones y propuestas quienes incumplieron con la solicitud, salvo la 

Unidad de Inteligencia Financiera. 

JORGE G. CASTAÑEDA 

La otra recesión 

Este es mi último artículo para El Financiero. Envío todo mi agradecimiento a 

Manuel Arroyo y a Enrique Quintana por su hospitalidad durante casi tres años; 

agradezco en particular la total libertad que me brindaron para escribir 

absolutamente todo lo que quise. En vista de ello, creo que tiene sentido comentar 

un tema de intersección entre la economía y la política; de eso han tratado muchas 

de las columnas que he propuesto al lector durante este tiempo. 

Es difícil prever cuánto durará el aletargamiento de la economía mexicana. Todo 

sugiere que, para este año entero, el crecimiento apenas superará el cero por 

ciento, si no es que se produce un pequeño retroceso. Los pronósticos para el año 

entrante, todavía basados en una expansión 'normal' de la economía de Estados 

Unidos, digamos de entre 1.5 y 2 por ciento, oscilan en torno al 1.5 por ciento para 

México. Pero desde hace días, y en realidad casi meses, ronda por los mercados el 

espectro de una recesión norteamericana. En los hechos, el propio Trump ya la 

acepta. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-reforma-contra-lopez-obrador
https://elfinanciero.com.mx/opinion/jorge-g-castaneda/la-otra-recesion
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SALVADOR CAMARENA 

Fuchi! ¡Guácala! ¡Hay víctimas que marchan! 

El Presidente de la República pasa las mañanas de chistín en chistín, y en medio 

de gracejadas se da el lujo de, según él, ponerse adusto al declarar que no se 

reunirá con aquellos que marchen junto a Sicilia y LeBarón porque tiene que cuidar 

la investidura presidencial. El tema da para lavar y planchar un largo rato. 

“Pueden entrar a Palacio Nacional, van a ser recibidos, pero no los voy a recibir yo, 

los va a recibir el Gabinete de Seguridad para no hacer un show, un espectáculo. 

No me gusta ese manejo propagandístico”, dijo ayer Andrés Manuel López Obrador 

al ser cuestionado por la marcha que, en nombre de las víctimas reclama una 

revisión de la estrategia de seguridad (es un decir). “Se les va a respetar en todo, 

van a contar con todo el acompañamiento para que no sean molestados, están 

ejerciendo sus libertades. Nada más que tenerlos ahí conmigo, pues tengo que 

cuidar la investidura presidencial. Como decía don Adolfo Ruiz Cortines: ‘No soy yo, 

es la investidura’”. 

MACARIO SCHETTINO 

LA SUERTE 

El viernes, el Presidente anunció que el avión presidencial regresará a México, y 

entre las opciones para deshacerse de él, sugirió rifarlo a través de la Lotería 

Nacional, con 6 millones de cachitos de 500 pesos cada uno. A nivel internacional, 

este anunció opacó lo poco que se hablaba del T-MEC. A nivel nacional, ha servido 

como una más de las distracciones con las que 'gobierna' López Obrador. 

EDUARDO TORRE BLANCA 

Universo Pyme a 15 años de nacido 

UNIVERSO PYME nació como proyecto periodístico en 2004 y como marca en 2005 

con emisiones de radio y posteriormente televisión. En prensa escrita nació en este 

diario el 20 de marzo de 2007. 

Hoy hemos cumplido 12 años y siete meses de vigencia en El Financiero, tiempo 

durante el cual hemos publicado en estas páginas mil 518 columnas. Fuimos los 

primeros y afortunadamente no somos ya los únicos que atendemos el acontecer 

de las Mipymes y de los emprendedores. 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/fuchi-guacala-hay-victimas-que-marchan
https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/la-suerte
https://elfinanciero.com.mx/opinion/eduardo-torreblanca-jacques/universo-pyme-a-15-anos-de-nacido


 

 

61 
 

 
Sacapuntas 

Habemus coordinador 

A pesar de las resistencias, existe ya un acuerdo para que el diputado José Luis 

Rodríguez asuma la coordinación de Morena en el Congreso de la CDMX, en 

sustitución de Ricardo Ruiz. Se espera que la toma de posesión ocurra el próximo 

viernes, aunque hay quienes piensan que podría adelantarse si las partes logran 

zanjar sus diferencias en las siguientes horas. 

Caravanas sospechosas 

Con suspicacia recibió el gobierno la reaparición de las caravanas de 

centroamericanos en la frontera sur de México. En la SRE y Palacio Nacional les 

pareció muy extraño que el fenómeno surja justo ahora que Donald Trump está 

siendo enjuiciado. No descartan que intereses estadounidenses estén financiando 

los éxodos de nuestros vecinos del sur. ¿Será? 

Falta de memoria histórica 

Antes de escribir en redes sociales sobre historia, debe pensarse dos veces. 

Resulta que circuló que al Archivo Histórico de la CDMX le “robaron” un 

encuadernado de El Diario del Imperio, de julio a diciembre de 1867, pero dicho 

periódico se extinguió porque Maximiliano de Habsburgo fue fusilado el 19 de junio 

de ese año y la República se restauró el 15 de julio por Benito Juárez. 

ALHAJERO 

Martha Anaya 

Ni gratuidad, ni Insabi 

Por más que los gobernadores de Acción Nacional suscriban un documento 

diciendo “sí” a la gratuidad en el sistema de salud, los condicionamientos para ello 

—razonables, sin duda— difícilmente podrá cumplirlos el gobierno federal. 

Su respuesta a la “utopía” presidencial es un “sí, pero…”. Y en cuanto a su adhesión 

al Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi) ni de chiste. 

La propuesta alterna que presentó ayer la Asociación 

de Gobernadores de Acción Nacional (Goan) marca de entrada la importancia no 

sólo de la gratuidad en el sistema de salud, sino de la calidad. “Gratuidad y 

excelencia” sería su lema. Y eso implica: 

https://elheraldodemexico.com/opinion/sacapuntas-961/
https://elheraldodemexico.com/opinion/ni-gratuidad-ni-insabi/
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—Recursos humanos suficientes, profesionales y empáticos 

—Tener todas las medicinas todo el tiempo. 

—Asegurar infraestructura y equipamientos necesarios. 

—Garantizar recursos para nuestros hijos y nietos. 

 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

AMLO, presente en Davos 

DAVOS, Suiza. La secretaria de Economía, Graciela Márquez, no duda cuando le 

pregunto si piensa que faltó que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador asistiera a esta Reunión Anual del Foro Económico Mundial: 

Yo creo que la presencia del Presidente está en Davos; porque se puede señalar 

claramente que es un líder, que en su país tiene una aprobación que muy pocos 

líderes en el mundo tienen. Entonces, si bien no hay una presencia física, creo que 

sí hay una marca muy importante de lo que está pasando en México en su 

administración”. 

Muchos empresarios solicitaron reuniones con la secretaria en esta ciudad de los 

Alpes. Tantas, que algunas tendrán que atenderse más adelante: “Por la agenda 

tan abultada que traemos, por las muchas citas o peticiones de citas que tuvimos 

que diferir para México —tuvimos que dividirnos para poderlas atender—, creo que 

(se) manifiesta ese interés por México”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elheraldodemexico.com/opinion/amlo-presente-en-davos/
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RICOS Y PODEROSOS 

México pierde inversiones por 8,200 millones de dólares 

Marco A. Mares 

El próximo 31 de enero se cumple un año de que la secretaria de Energía, Rocío 

Nahle, ordenó la cancelación de la Primera Subasta de Largo Plazo del 2018. Ésa 

fue una de las varias decisiones que se han tomado en este gobierno sobre el sector 

energético que han preocupado a los inversionistas. 

El gobierno de López Obrador, ha reprobado los resultados de la reforma 

energética, que se inició durante el sexenio de Enrique Peña Nieto y, aunque no ha 

ordenado su cancelación legal, ha tomado varias medidas administrativas que 

buscan revertirla, tanto en el ámbito de hidrocarburos como en el eléctrico. Y en 

este caso en particular, en el sector eléctrico, ¿cuál es el costo de no realizar las 

subastas de largo plazo (SLP)? El cálculo lo hizo Fresh Energy Consulting en un 

análisis intitulado: Implicaciones de la Cancelación de la Primera Subasta de Largo 

Plazo 2018. Y los resultados son verdaderamente sorprendentes. Con la 

paralización de las SLP se estima que México dejaría de percibir un monto de 

inversión acumulado aproximado de 8,200 millones de dólares hasta el 2024. 

 

LA GRAN DEPRESIÓN 

Pronósticos a la baja, otra vez 

Enrique Campos Suárez 

Durante todo el año pasado el gobierno federal decidió ignorar las advertencias de 

todos los analistas, nacionales y extranjeros, públicos y privados, sobre una drástica 

baja en las expectativas de crecimiento económico para el 2019. 

“Vamos requetebién y los analistas de mala fe nos quieren afectar”, decía con 

insistencia el presidente Andrés Manuel López Obrador en sus conferencias 

matutinas. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mexico-pierde-inversiones-por-8200-millones-de-dolares-20200121-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Pronosticos-a-la-baja-otra-vez-20200120-0070.html
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NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Afore Pensionissste plan en acción para detener sangría de traspasos 

Alberto Aguilar 

Ayer se realizó el tercer sorteo para distribuir los remanentes de operación de la 

afore Pensionissste entre sus afiliados. 

En su momento, le platiqué que había en la mesa 10.7 millones de pesos con 

premios desde 1,000 hasta 350,000 pesos a abonar en las cuentas de retiro de los 

ganadores. 

En la entrega de este dividendo, el tercero del sexenio  —el primero fue en 

diciembre del 2018 y el segundo en julio del 2019— asistieron entre otros Abraham 

Vela Dib presidente de la Consar y Luis Antonio Ramírez titular del ISSSTE. 

La Gran Carpa 

Maestro de ceremonias 

Luego de que se hallara el cuerpo de la activista Isabel Cabanillas en Ciudad Juárez, 

la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres dio 

un plazo de 30 días al gobierno para esclarecer el caso de la activista. 

Escapista 

Tras el macrosimulacro que se realizó en diferentes partes del país, en la CDMX, 

2% de las alarmas no sonó. El gobierno de la capital agregó que, a pesar de que 

fallaron algunas alarmas, de septiembre a la fecha aumentó de 96 a 98% la 

eficiencia de éstas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Afore-Pensionissste-plan-en-accion-para-detener-sangria-de-traspasos-20200121-0004.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200121-0026.html
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Dinero 

Nuestras fronteras: contrastes // Prevén que en 2020 seguirán llegando dólares // 

La reunión de Davos: ayer y hoy 

Enrique Galván Ochoa 

Las dos fronteras de México muestran hoy dos rostros contrastantes. La norte, con 

mayor desarrollo económico, festeja la recuperación del peso. Este fin de semana 

el dólar bajó hasta 18 pesos 40 centavos, había subido casi a 20 pesos. En 

contraste, la frontera sur, con menor desarrollo, es el escenario de una situación de 

alto riesgo: millares de hondureños quieren internarse a México con el propósito de 

llegar a Estados Unidos. La Guardia Nacional los está conteniendo. Los hondureños 

la han atacado con piedras. No se reportan heridos y las familias están siendo 

atendidas con un sentido humano. El presidente López Obrador les ofreció 4 mil 

empleos, pero no es su meta quedarse en México. Su sueño es llegar a Estados 

Unidos, algunos inclusive tienen familiares que residen allá; Trump definitivamente 

no los quiere. Es el momento de revivir el plan de inversiones en América Central 

que arraigue a la gente en su tierra. 

Astillero 

Trump-AMLO: frenar a migrantes // Giro radical (y militar de México) // Amagos, 

acuerdos: contención // Entrampado, gobierno obradorista 

Julio Hernández López 

El 18 de enero de 2019, a poco más de un mes y medio de la toma de posesión del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, unos 2 mil migrantes provenientes de 

Centroamérica entraron a México por Tapachula, Chiapas, sin que militar, policía o 

burócrata alguno les pidiera que realizaran trámite alguno, sino hasta muchas horas 

después. 

Pasamos por el puente. No hubo ningún problema, pues no había vigilancia y nada 

nos dijeron. No se miraba a nadie en las oficinas y las puertas estaban abiertas, dijo 

uno de esos migrantes a Elio Henríquez, corresponsal de La Jornada en aquella 

entidad federativa (https://bit.ly/36cllwb). Tonatiuh Guillén, quien era director del 

Instituto Nacional de Migración (INM), explicó a reporteros que los recién llegados 

deberían registrarse para obtener beneficios como visitantes regionales o 

trabajadores fronterizos.  

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/21/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/21/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/21/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/21/opinion/008o1pol
https://bit.ly/36cllwb
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El Poder Real 

Pepe Grillo 

En Acción Nacional, el poder real se traslada a los gobernadores emanados del 

blanquiazul. 

El traslado se aceleró con la creación de la Asociación de Gobernadores de Acción 

Nacional,  espacio donde mandatarios de nueve entidades operan de manera 

conjunta, lo que aumenta su capacidad de negociación. 

Su causa más reciente es el rechazo al Insabi en los términos en los que ha sido 

presentado por la 4T. 

Demandaron en conjunto establecer una mesa técnica para abordar los temas que 

más les preocupan del Insabi, entre ellos la distribución de los 40 mil millones de 

pesos que manejaba Seguro Popular. La respuesta del gobierno fue inmediata. Hoy 

mismo se reunirán el gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco, actual 

presidente de la GOAN, y el secretario de Salud,  Jorge Alcocer. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-el_poder_real-1143811-2020
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 ¿La austeridad de AMLO cuesta? ¿En serio? ¿El derroche del PRI-PAN era 

barato? ¡Lo dice Hiriart en El Financiero! 

Federico Arreola 

Vaya cinismo. No tirar el dinero en lujos es costoso. Eso dice Hiriart. Así, 

abiertamente, descaradamente. 

En la novela de Antonio Scurati sobre Mussolini, M. El hijo del siglo —ya he 

superado la página 350, solo quedan otras 469 por leer, que espero sigan siendo 

tan entretenidas— me he topado con lo que en 1921 escribió un periodista de La 

Stampa: 

“Nunca se ha visto el orden tan turbado en Italia como desde que los fascistas se 

han arrogado la tarea de restablecerlo. 

 

¿SERÁ? 

La propuesta panista, sobre la mesa 

Los gobernadores de Acción Nacional hicieron válida su promesa y hoy presentaron 

ante el Insabi la propuesta que permitiría asegurar un servicio de calidad, 

profesionalismo, oportunidad y abasto continuo de medicinas a toda la población 

que requiere de los servicios que antes se ofrecían a través del Seguro Popular, 

porque su desaparición ha provocado incertidumbre y malestar entre los usuarios 

de estos servicios, quienes se han visto afectados de diversas maneras. Un 

planteamiento importante es el de continuar con todas las obras de infraestructura 

y equipamiento, así como esclarecer el destino de los 40 mil millones de pesos del 

Seguro Popular, provenientes de los recursos estatales. ¿Será? 

Malos cálculos 

Al que Pitágoras sí engañó fue al comisionado Óscar Guerra, quien se destapó para 

presidir el INAI en un evento en Aguascalientes, sólo que los números no le dan, ya 

que la presidencia del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información 

y Protección de Datos Personales es por tres años y al comisionado Guerra le 

quedan sólo dos… o será acaso que, aunque no sea posible, no le fueron suficientes 

los tres años que controló el Info DF y ahora quiere controlar al INAI… ¿Será? 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-austeridad.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-austeridad.html
https://www.24-horas.mx/category/sera/
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Sinaloa, avances y pendientes 

Rozones 

ROZONES 

Pues en Sinaloa se logró bajar el número de asesinatos dolosos un 14 por ciento, 

de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública que se dieron a conocer anoche. Sin embargo, el gobernador Quirino 

Ordaz aún tiene un pendiente que no es menor y ése es combatir con mayor eficacia 

la violencia familiar, pues este delito creció 17 por ciento en 2019 en comparación 

con el año anterior. Así que el mandatario seguro apretará  las tuercas para crear 

programas y reforzar los ya existentes para prevenir este tipo de agresiones. 

• Diputado de Morena, ¿próximo Nobel de Economía? 

A quien le hicieron burla en redes sociales fue al diputado de Morena en 

Querétaro, Mauricio Alberto Ruiz Olaes, pues dice que con los recursos de la rifa 

del avión presidencial México podría liquidar su deuda externa. Muchos pensaron 

que se trataba de una broma del legislador o que nadie le avisó que para la rifa se 

contemplan 6 millones de cachitos de 500 pesos, es decir, 3 mil millones de pesos 

aproximadamente. Y la deuda externa asciende a más de 456 mil millones de pesos. 

Algunos en Twitter lo mandaron a la primaria para repasar matemáticas, otros 

fueron más irónicos y casi casi lo contemplaron para el Nobel de Economía. Así las 

cosas. 

Migrantes, cambió el paradigma 

Javier Solórzano Zinser 

QUEBRADERO 

Donald Trump ya podría quitarse la obsesión del muro fronterizo, en los hechos, 

nuestro país ha venido construyéndolo en las dos fronteras con la Guardia Nacional. 

Cuando en octubre de 2018 el Presidente electo López Obrador invitó a los 

migrantes centroamericanos a que vinieran a México a trabajar, abrió la Caja de 

Pandora. Muchos centroamericanos encontraron en la propuesta, la posibilidad de 

venir a México, sin perder de vista que en la casi totalidad de los casos los migrantes 

tienen el objetivo de llegar a EU. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-sinaloa-avances-y-pendientes/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-migrantes-cambio-el-paradigma/
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La nueva geografía de Santa Lucía 

Bibiana Belsasso  

BAJO SOSPECHA 

 

Han pasado 90 días desde que inició la construcción del nuevo aeropuerto en la 

Base Aérea militar número 1 de Santa Lucía, que formará parte del Sistema 

Metropolitano de Aeropuertos; con este nuevo aeropuerto se distribuirá el tráfico 

aéreo del Valle de México. 

La meta es complicada: la Secretaría de la Defensa Nacional tiene 790 días para 

terminar esta obra. Los avances son notables. Debo confesar que la primera vez 

que estuvimos haciendo este recorrido no imaginaba cómo podría quedar el nuevo 

aeropuerto. Hoy ya tiene forma, los trabajos van en tiempo y con muy buena calidad 

y, a decir de los responsables, se han superado las dificultades técnicas para su 

operación, por lo que el Plan Maestro del aeropuerto está en proceso de aprobación 

final. 

 

La rifa 

Arturo Damm Arnal  

PESOS Y CONTRAPESOS 

Para que el gobierno opere necesita recursos. ¿Cuáles son sus fuentes de 

financiamiento? Primera: impuestos. Segunda: deuda. Tercera: producción de 

dinero. Cuarta: venta de activos. Quinta: rifas. Estas fuentes de financiamiento se 

dividen, para los ciudadanos, en dos tipos: las obligatorias y las voluntarias. 

Las obligatorias son, el cobro de impuestos, por el cual el gobierno nos quita dinero, 

y la producción de dinero, que genera inflación, por la cual el gobierno le quita poder 

adquisitivo a nuestro dinero, inflación considerada por muchos como el más 

inequitativo de los impuestos. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-la-nueva-geografia-de-santa-lucia/
https://www.razon.com.mx/opinion/mauricio-flores-los-7-tramos-del-interoceanico/
https://www.razon.com.mx/opinion/mauricio-flores-los-7-tramos-del-interoceanico/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-la-rifa/
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México fuera del Top 10 para inversión y pesimismo a flor de piel 

Ángeles Aguilar  

PUNTO Y APARTE 

Hasta el viento tiene miedo… En los últimos años, la incertidumbre mundial se erigió 

como una poderosa ola que cimbró incluso el corazón de los más valientes. 

Entre conflictos geopolíticos, ciberinseguridad, incendios, hambruna, epidemias, 

terremotos y populismo, el planeta se plagó de riesgos, lo que derivó en una 

auténtica parálisis para el crecimiento. 

 

 

 

En la lona, proveedores de Pemex 

ROMINA ROMÁN PINEDA 

Los que están preocupados, ocupados y sobre todo molestos son 

los grandes empresarios por las medidas que adopta el gobierno federal en materia 

energética y por la grave situación que tiene en jaque a Petróleos Mexicanos 

(Pemex). 

El argumento de los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en 

particular de los empresarios de la industria de la transformación es que el gobierno 

pretende generar un crecimiento artificial en la paraestatal que terminará por 

hundirla más, lo que sin duda afectará a la economía nacional y 

a miles de empresarios, a quienes Pemex les adeuda cerca de 40 mil millones de 

pesos, según estimaciones. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/mexico-fuera-del-top-10-para-inversion-y-pesimismo-a-flor-de-piel/
https://lasillarota.com/opinion/columnas/en-la-lona-proveedores-de-pemex/354327

